

UN PUEBLO AYUDA A ESCONDER A 21 BALSEROS



VIETNAM DONA 23,3 MILLONES DE DÓLARES A CUBA



"CONTINUAR ESTO SIN FIDEL NO ES FÁCIL", DICE SILVIO



EL RÉGIMEN SOBREVIVE POR LA PARANOIA



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



Una misa en La Habana desafía la censura oficial contra Celia Cruz

Darío Hernández, La Habana, 21 de octubre 2025

En la parroquia de Nuestra Señora de la Caridad del Cobre, en Centro Habana, se escuchó el nombre de la Guarachera de Cuba. (pág. 45)



ACTUALIDAD



Expertos mexicanos sospechan que Pemex da a Cuba el diésel de baja calidad que no le sirve

14ymedio, Madrid, 22 de octubre 2025

Días después de que 14ymedio desmintiera, a través de fuentes del sector petrolero, la afirmación de la presidenta Claudia Sheinbaum de que México tiene excedente de diésel, el medio del país norteamericano La silla rota confirma la tesis a partir de las declaraciones de otro experto. En este caso es Ramsés Pech, analista del sector energético, que además sospecha que el diésel que Pemex envía a la Isla es el que México no quiere.

En lo que al diésel respecta, el contenido máximo de azufre que debe contener para tener el certificado oficial NOM-016 –la normativa oficial de México que establece los parámetros de calidad que deben cumplir los productos derivados del petróleo– es de 15 miligramos por kilo (llamado DUBA), pero Pemex no lo logra.



"Hay un problema estructural muy grande. El crudo que se extrae en México es muy pesado, tiene una gran cantidad de azufre. (...) La NOM-016 Pemex no la ha podido cumplir. Se ha estado pateando y ha ido, prórroga tras prórroga, desde 2009", dijo a ese medio Gonzalo Monroy, director de la empresa consultora especializada en el sector energético GMEC.

Aunque durante el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador se destinaron inversiones a la Refinería de Dos Bocas, en Tabasco, con la promesa de que se iba a poder producir diésel ultra bajo en azufre, pero su construcción sigue empantanada. Entre enero y septiembre de este año, el promedio diario de barriles que salen de las refinerías de la petrolera estatal mexicana fue de 199.000 diarios, algo que no se veía desde 2016.

Sin embargo, ese "excedente" no le sirve al país y tiene que exportarlo, por lo que previsiblemente sea el que acaba en Cuba, donde sí es útil para la generación eléctrica.

"La demanda de diésel diaria fluctúa entre 400.000 y 420.000 barriles. La diferencia se importa de Estados Unidos"

"La demanda de diésel diaria fluctúa entre 400.000 y 420.000 barriles. La diferencia se importa de Estados Unidos. Además, Pemex solo produce cerca del 35% del diésel de todo el país. Si es el que manda a Cuba, es un diésel de baja calidad que sirve para el sistema eléctrico", agregó Pech.

El pasado 16 de octubre, Sheinbaum se mostró orgullosa de la elevada producción de este derivado del petróleo. "Ahora hay un excedente de diésel particularmente y se está exportando (a Cuba)".

Sin embargo, cada día se importan casi 200.000 barriles desde EE UU, lo que significa que el 50% del que precisa el país procede del exterior. Este tipo de combustible se necesita para el transporte de carga, ómnibus, maquinaria agrícola y de construcción, y para la generación de energía eléctrica, aunque en este caso se admite que tenga un contenido de azufre más elevado. Con todo, el diésel mexicano tiene menos contenido de este elemento que el que se extrae de los pozos de la Isla.

Este diario publicó, a partir de las palabras de Sheinbaum, que México tiene déficit de combustible, ya que recurre a EE UU mayoritariamente para cubrir sus necesidades. "Gracias a esas importaciones desde EE UU, México puede darse el lujo de exportar diésel a Cuba", dijo Jorge Piñón, investigador de la Universidad de Texas, en Austin.



México importa desde su vecino del norte el 61% de la gasolina, diésel y turbosina (para aviones), unos 787.000 barriles diarios en 2024. "Una parte de las importaciones de México provienen de la refinería de Pemex ubicada en Texas City, una de las más grandes de la costa del Golfo, con una producción diaria de 275.000 barriles", añadió Piñón.

El especialista desmentía, sin embargo, los datos publicados por la organización de la sociedad civil, Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), que días antes había afirmado que "el valor de los hidrocarburos enviados por México a Cuba entre mayo y agosto de 2025 superó los tres mil millones de dólares, equivalente a cerca de 60 mil millones de pesos, de acuerdo con registros en plataformas de comercio exterior consultados por MCCI". También decía que las aduanas mexicanas habían registrado 58 envíos de hidrocarburos hacia la Isla en esos mismos meses.

"El MCCI ha malinterpretado los datos de la Aduana de México y que, al contrario, Pemex tiene problemas de producción de crudo ligero (Istmo)", dijo a *14ymedio* Piñón, que afirma no tener constancia de envíos recientes desde ese país a Cuba.

Según los datos oficiales de Gasolinas del Bienestar, filial de la estatal mexicana que realiza las exportaciones a Cuba en condiciones económicas desconocidas, en el primer semestre de 2025, el valor de los cargamentos subió un 6% con respecto al mismo período del año anterior, al pasar de 5.000 millones de pesos (unos 272 millones de dólares estadounidenses) a 5.300 millones de pesos (289 millones de dólares). Con estos datos, se puede calcular que la cantidad total de barriles fue de 3.257.800.





Los operarios estatales pueden robar hasta 30.000 litros de combustible al día

14ymedio, Madrid, 23 de octubre 2025

De la mayor parte del combustible robado en Cuba son responsables los trabajadores de las empresas estatales. Es lo que se desprende del rosario de ejemplos presentados este miércoles en un programa especial de Hacemos Cuba, conducido por el vocero del régimen Humberto López y destinado a frenar una sangría que parece no detenerse.

Una de sus invitadas, Yarianna Guerra González, directora general de la empresa de comercialización de combustible de Unión-Cuba Petróleo (Cupet), dependiente del Ministerio de Energía y Minas, detalló que en esa entidad, el petróleo se sustrae mayormente de los depósitos de "grandes capacidades de almacenamiento" que luego se transportan en camiones cisternas a todos los rincones del país.

"Hay varios fallos en los procesos", reconoció la funcionaria, que detalló cómo se realiza la sustracción. Los tanques, explicó, deben mantener una temperatura, y cuando esta es mayor, el combustible se evapora. Guerra González dijo que "las personas conocedoras de esa actividad" manipulan sobre el papel la temperatura, indicando que es mayor y por lo tanto hay combustible evaporado, cuando en realidad se lo apropian.



Con este sistema, "se podrían perder hasta 20.000 o 30.000 litros de combustible" al día, aseveró la funcionaria, que refirió que el procedimiento no es sencillo y que involucra "fundamentalmente" a los operarios, pero también a jefes de brigada y directivos y, de manera necesaria, a los custodios presentes en el lugar.

Así sucedió en uno de los juicios ejemplarizantes que mencionaron en Hacemos Cuba, celebrado en La Habana a principios de este año. Hasta 10 años de cárcel recibieron 17 procesados por robar y revender más de 800.000 litros de combustible para aviones que la Empresa de Transporte de Hidrocarburos tenía almacenados en una finca dependiente de la Empresa Agroforestal Habana, en el municipio de Guanabacoa. En los hechos intervinieron directivos de la entidad, además de custodios, residentes en las inmediaciones del lugar y choferes de otras empresas estatales y del sector particular.

Acusados de "robo con fuerza en las cosas de carácter continuado", "malversación", "cohecho" y "receptación", los implicados provocaron un boquete económico de casi 18 millones de pesos, que la sentencia los obligaba a "reparar".

El delito que enfrentan no es menor, se encargaron de repetir López y sus invitados, sino muy grave

Sustracciones de combustible del grupo electrógeno de Berroa, también en La Habana, o en una instalación similar en Güines, Mayabeque, también presentadas en el programa, revelan un *modus operandi* similar: los trabajadores estatales, jefes incluidos, actúan "en contubernio" con los residentes en las inmediaciones para cometer el delito. Por todo ello hay abiertos "cuatro o cinco" procesos que aún no concluyen.

El delito que enfrentan no es menor, se encargaron de repetir López y sus invitados, sino muy grave, y puede acarrear penas de prisión de hasta 30 años: sabotaje. Al respecto, recordaron que el "enfrentamiento a los delitos contra los combustibles" es una "prioridad" debido a la "situación de crisis energética". El Tribunal Supremo Popular ya avaló el pasado mayo que los "hechos vandálicos a infraestructuras estratégicas" del país fueran considerados sabotaje "incluso cuando no lo hagan de manera intencional".

Sin embargo, una vez más, las amenazas no parecen servir de mucho. Las autoridades no proporcionaron cifras globales, pero la cantidad recuperada de combustible robado entre enero y agosto de 2025, 350.000 litros, da la medida de lo que en realidad se perdió. Esa cifra,



refirieron, sería suficiente para "dar servicio eléctrico a 5.500 viviendas durante un mes".

Mucho de lo sustraído no puede recuperarse, señaló el teniente coronel presente en el programa, Asmel Rojas Águila, "porque hay algunos que lo roban y lo gastan rápido, lo venden".

"¿Qué vamos a hacer para evitar que suceda?", preguntaba López a los presentes. "Hay que establecer el control de los medios técnicos, es una vulnerabilidad que tenemos hoy", le respondía Guerra González, refiriéndose al reforzamiento de cámaras y otros equipos de vigilancia. El locutor insistía en que "el problema principal aquí no es el equipamiento, sino la gente". A ello contestaban: "Las personas también las estamos trabajando profilácticamente, tratamos de hablar con ellas y explicarles a su familiares todo lo que puede caer a partir de todo lo que estén incumpliendo".

Además, contaba Mario Pedroso Caballero, director general de la Empresa de Grupos Electrógenos y Servicios Eléctricos de la Unión Eléctrica de Cuba, "se está profundizando en la selección del personal", pero no solo enfocándose en la selección, "porque en ese momento puede ser muy bueno, pero en el transcurso del tiempo se puede desviar".

De hecho, explicó el funcionario, ese tipo de organizaciones están regidas por el Decreto 200, que no permite tener empleados con antecedentes penales. "No hemos tenido personas que hayan entrado con antecedentes penales, la clave radica en el después", dijo, refiriéndose a esas posibles "desviaciones".

Antes de emplazar a una nueva entrega del programa sobre el mismo tema la próxima semana, sentenciaban: "Lo que sí tiene que quedar claro es que esta guerra sin cuartel no va a quedar impune".





Iberostar, primera cadena internacional autorizada a alquilar hoteles en Cuba

14ymedio/EFE, La Habana

En su desesperación por frenar la caída brutal del turismo y la entrada de divisas, el Gobierno cubano ha dado un paso al que se resistía desde siempre: permitir a las cadenas internacionales que alquilen los hoteles –todos de propiedad estatal— y fijen ellas mismas los salarios de los empleados. Según ha confirmado EFE con fuentes conocedoras de las negociaciones, el primer acuerdo ha sido firmado por la española Iberostar.

Se trata de un cambio de paradigma en un sector que hasta ahora había controlado férreamente el Estado cubano a través del Ministerio de Turismo y de distintas empresas del consorcio empresarial Gaesa (Grupo de Administración Empresarial S.A.), en manos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

El nuevo modelo de gestión, entre otras cosas, y según las mismas fuentes, permitirá por primera vez a las cadenas hoteleras fijar los salarios que pagan a sus empleados –aunque no se precisa si podrán pagar una parte en dólares o euros–, en lugar de tener que abonar el salario fijado por el Estado, muy bajos y en pesos.



El primer hotel de la isla en aplicar esta nueva fórmula es el Iberostar Origin Laguna Azul, situado en Varadero. El acuerdo ya se ha suscrito y empezará a aplicarse el 1 de enero de 2026.

El primer ministro, Manuel Marrero, adelantó, en la feria sectorial FITCuba de este año, que entre las medidas que estudiaba el Ejecutivo para dinamizar el sector, en una debacle imparable, se encontraba el arrendamiento de instalaciones turísticas propiedad del Estado. Estos acuerdos, según pudo saber EFE, suponen un salto cualitativo respecto al primer anuncio concreto a este respecto: las dos cartas de intenciones firmadas con contrapartes chinas "para la negociación de un contrato de arrendamiento para el Hotel Copacabana" de La Habana, como informó a finales de abril el diario oficial *Granma*.

El movimiento, apuntaron fuentes consultadas, tiene un doble objetivo. De un lado, persigue elevar los ingresos del país, que se encuentra sumido en una grave crisis y precisa con urgencia divisas para importar básicos como alimentos y combustible. De otro, quiere dotar a las grandes cadenas hoteleras que operan en la Isla de una mayor autonomía y flexibilidad para mejorar el servicio –una de las principales rémoras del sector en la actualidad– y, en consecuencia, la imagen de estos establecimientos, que se ha resentido en los últimos años con la crisis que sufre el país.

El nuevo sistema pretende comenzar con experiencias piloto en establecimientos de distintas grandes cadenas hoteleras internacionales

Según ha podido saber EFE, el nuevo sistema pretende comenzar con experiencias piloto en establecimientos de distintas grandes cadenas hoteleras internacionales. Las autoridades cubanas están negociando las condiciones de estos acuerdos por separado con cada cadena y al parecer no hay baremos comunes para fijar la renta ni cuotas fijas. Ninguna de las partes ha querido desvelar las cantidades acordadas por el alquiler.

El Gobierno cubano busca con esta decisión aumentar sus ingresos en divisas por dos vías. De manera directa, con lo que perciba por alquilar los establecimientos a las cadenas hoteleras. Indirectamente, también porque esta medida busca ser un revulsivo para un sector clave en términos económicos para el país.

Es, además, la tercera de sus fuentes de divisas (por detrás de los servicios profesionales y las remesas), que Cuba necesita porque importa el 80% de lo que consume. De esta forma se trata de revitalizar las cifras de visitantes, que se encuentran actualmente en los peores registros de



lo que va de siglo (sin contabilizar 2020 y 2021, por las restricciones de la covid-19).

En lo que va de año, las cifras de turistas internacionales han caído con respecto a 2024, cuando éstas ya eran las menores en 17 años. Fuentes del sector prevén concluir el ejercicio en el entorno de los 1,8 millones de personas, frente a los 2,2 de 2024 y los 4,7 millones –el máximo histórico de la Isla– alcanzado en 2018.

Los hoteles también perciben la medida como beneficiosa, según han explicado a EFE personas involucradas en las negociaciones con el Gobierno cubano. En primer lugar, porque les permite por primera vez tener una gestión "totalmente autónoma". Hasta ahora, aunque gestionaban los hoteles propiedad de Gaesa, debían seguir múltiples directrices oficiales y contar con la aprobación estatal para muchas cuestiones, de las inversiones a los menús, pasando por los salarios.

El plan contempla, después de estas pruebas piloto, ir ampliando el proceso de cambio de gestión en los hoteles del país, aunque no se han fijado plazos.

En un contexto de crecimiento global del turismo, las cifras de Cuba son alarmantes, y han sido desastrosas para las hoteleras españolas

En un contexto de crecimiento global del turismo, las cifras de Cuba son alarmantes, y han sido desastrosas para las hoteleras españolas, como la propia Iberostar o Meliá. Tal y como recordaba recientemente el medio especializado *Hosteltur*, en línea con otro artículo publicado por el diario económico *Cinco Días*, estas firmas han persistido en la apuesta cubana a pesar de ser el país que va a la contra de todos los buenos pronósticos mundiales del sector, especialmente sus competidores directos, México y República Dominicana.

A finales de agosto, el mismo medio publicaba gráficos que hacían patente la situación de las empresas españolas respecto a las cifras oficiales reportadas por la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei). *Hosteltur* recuerda que "en 2018 y 2019, la Isla recibió 4,6 y 4,2 millones de turistas internacionales, respectivamente, impulsada por un contexto más favorable en las relaciones con EE UU y una mayor apertura a los viajes". A pesar de que en el resto de países ya se superan los índices prepandémicos, no sucede así en Cuba ni de lejos.

Luego de los mínimos históricos por el covid-19, los números en Cuba fueron remontando, muy lentamente, hasta llegar a los 2.436.980 turistas de 2023. Desde entonces, ha ido cuesta abajo. El año pasado, el



número de visitantes extranjeros descendió a los 2.203.117, y en el primer semestre de 2025 se recibieron apenas 981.856, que proporcionalmente no da ni dos millones al año.

La consecuencia para los intereses de las cadenas españolas ha sido catastrófica. Estas tienen en la Isla 71 hoteles, sobre todo Meliá (34) e Iberostar (18). Muy por detrás siguen Roc (con cinco establecimientos), Valentin Hotels (con cuatro), Sirenis (con tres), Barceló, Blau y Minor (cada uno con dos), y Axel Hotels con uno. En total y entre todos, disponen de 27.679 habitaciones.

La Isla, de hecho, es el tercer país en número de habitaciones ofrecidas por las hoteleras de España, solo por detrás de México (unas 50.000 habitaciones en 125 hoteles) y República Dominicana (36.000 habitaciones en 75 establecimientos). Con la sustancial diferencia de que en estos dos países, el sector sigue marcando récords de ocupación y beneficios.

Entre enero y julio de este año, Dominicana recibió casi 7.200.000 turistas, un 3,2% más que en el mismo período del año anterior, y México registró, de enero a junio, nada menos que 47,4 millones de visitantes internacionales, 13,8% más que en los mismos meses de 2024.

Teniendo en cuenta que en el primer semestre de 2025 se recibieron apenas 981.856, proporcionalmente no daría ni dos millones anuales

Mientras tanto, en Cuba, hasta agosto, llegaron apenas 1.259.972 visitantes internacionales, lo que representaba una caída del 21,64% respecto a 2024.

Aunque esto supone una mejoría respecto a julio –cuando la caída alcanzó el 23,2% respecto a 2024–, las cifras hacen ya inviable el objetivo gubernamental de lograr 2,6 millones de turistas este año. Teniendo en cuenta que en el primer semestre de 2025 se recibieron apenas 981.856, proporcionalmente no daría ni dos millones anuales, lo cual superaría el récord negativo de 2024, cuando se recibieron 2,2 millones de viajeros.

Era la peor marca en 17 años, descontando 2020 (con 1.085.920 visitantes extranjeros), 2021 (con 356.470) y 2022 (con 1.614.087), los ejercicios afectados por la pandemia de covid-19.

La Onei registró que en agosto arribaron a la Isla 135.985 viajeros internacionales, un volumen inferior al registrado en julio, cuando lo hicieron 142.131.



Por otra parte, según el informe semestral de la Onei, entre enero y junio de este año no llegaron a un millón (981.856), un 25% menos que en el mismo período de 2024 (1.309.655). En consecuencia, los ingresos se derrumbaron un 20,6% (de casi 71.000 millones de pesos a poco más de 56.000 millones). Aplicando la tasa de 24 pesos por dólar, supone una caída de 2.950.741.875 a 2.343.539.083 dólares.

La Onei no proporciona los ingresos netos después de deducir los costos operativos –muy altos en el sector turístico–, pero en el caso de Cuba se calcula que estos representan un 70% de los ingresos brutos, lo que daría un ingreso neto de 703 millones de dólares, en el mejor de los casos.





Cuba pasa el sombrero y Vietnam deposita 23,3 millones de dólares

14ymedio, La Habana, 18 de octubre 2025

A más de 16.000 kilómetros de distancia de la Isla de los apagones, los vietnamitas han respondido al llamado de solidaridad del régimen con el entusiasmo de un maratón de beneficencia. La campaña lanzada por la Cruz Roja de Vietnam cerró con más de 23,3 millones de dólares recaudados para "apoyar al pueblo cubano", según cifras divulgadas este sábado en Hanói.

La colecta, que comenzó el 13 de agosto para conmemorar el 99 cumpleaños del difunto Fidel Castro, se desarrolló en el contexto del llamado "Año de la Amistad Vietnam-Cuba" y del 65 aniversario de las relaciones diplomáticas entre ambas naciones. La fecha elegida apela simbólicamente a los sentimientos y al bolsillo.

Según los organizadores, hasta las 20:00 horas del pasado jueves habían recibido más de dos millones de aportes individuales y colectivos, que sumaron unos 555.800 millones de dongs vietnamitas (equivalentes a más de 21,1 millones de dólares). El objetivo inicial, de 65.000 millones de dongs (unos 2,4 millones de dólares), se superó en apenas 30 horas.



Cuba, acostumbrada a "pasar el sombrero" en busca de solidaridad internacional, esta vez no tuvo que esperar mucho para ver el milagro.

En un *post* de Facebook, la Cruz Roja vietnamita habló de un "viaje especial" de compasión y gratitud entre ambos pueblos. "Las buenas emociones que deja atrás seguramente harán eco por mucho tiempo en los corazones de todos los vietnamitas", escribió la organización. No obstante, a la hora de planear sus viajes, no son muchos los vietnamitas que eligen a Cuba como destino turístico.

En la misma red social, ciudadanos vietnamitas expresaron su entusiasmo por participar en la colecta. "Es increíble e impresionante el cariño de los vietnamitas hacia la gente de Cuba", escribió Pham Tran Hoa. La campaña tendrá su cierre oficial este sábado, cuando además de agradecer las donaciones, se entregarán los premios del concurso de composición musical *Vietnam-Cuba: Canción de amistad que resuena por siempre*.

"Es increíble e impresionante el cariño de los vietnamitas hacia la gente de Cuba", escribió Pham Tran Hoa

El presidente de la Unión de Asociaciones de Literatura y Artes de Vietnam, Do Hong Quan, dijo durante la convocatoria del certamen: "Contamos con un tesoro invaluable: el talento, la creatividad artística, el corazón y la emoción del artista". Un tesoro que, en su visión, servirá para componer "canciones inmortales" y reforzar un puente de amistad que lleva décadas levantado sobre consignas, intercambios simbólicos y discursos sobre la "hermandad socialista".

En el acto de cierre estuvo presente el embajador de La Habana en Hanói, Rogelio Polanco, quien no cantó, pero agradeció principalmente el dinero donado por "los niños". Aunque oficialmente la suma recaudada es para "apoyar al pueblo cubano", no se han ofrecido detalles claros sobre cómo ni cuándo se distribuirán esos fondos. En el pasado, parte de la ayuda internacional ha terminado diluyéndose en la burocracia, priorizando a empresas estatales o instituciones afines al Gobierno antes que a la población. La experiencia les ha enseñado que el camino entre una donación y la nevera vacía suele ser largo y lleno de obstáculos ideológicos.



Reparar el desastre de La Coloma costará al menos 110 millones de pesos, la mayoría en divisas

14ymedio, Madrid, 20 de octubre 2025

El malestar cunde en La Coloma, Pinar del Río, tras el incendio que se cebó el pasado sábado 11 de octubre con las instalaciones de la Empresa Pesquera Industrial del municipio, responsable del 45% de la langosta capturada en Cuba y el 80% del bonito, productos ambos de alto valor en el mercado nacional e internacional. A pesar de que en estos momentos la mayoría de los trabajadores de su plantilla no pueden trabajar, la entidad no ha perdido su condición de circuito priorizado y recibe luz de manera constante, denuncian vecinos de la zona.

"Quiero preguntarle al director de la Empresa Eléctrica por esta vía ya que no da la cara, cuál es el motivo de que en La Coloma no quiten la corriente si ya no hay langosta", pregunta un perfil anónimo en la página de Facebook Ventas Pinar. El autor acusa al director de la entidad, Yordan Nogueira Tapia, de corrupción, aunque no aporta más pruebas que su extrañeza ante el gasto de luz en un circuito que no la necesita.



"Hasta para ser corrupto hay que saber y ser inteligente. Ya está bueno de descaro, mendigando uno unas pocas horas de corriente que nos pertenece por derecho. (...). La corriente no es un lujo es una necesidad, está bueno ya. Suelten el circuito P961", reivindica, añadiendo que este mismo sábado la ciudad entera estuvo 16 horas en apagón. "Sus negocios no me interesan pero no los hagas a cuenta de nosotros, ¿ok?. Da la cara, bola de corrupción. Tú llevas una auditoría", reclama.

Según la prensa oficial, "decenas" de empleados laboran en las tareas administrativas de la empresa para intentar reorganizar la reconstrucción. Los cálculos preliminares indican que se necesitarán unos 110 millones de pesos –aproximadamente 231.578 dólares al cambio informal– para arreglar el desastre, "buena parte de ellos en divisas". Nogueira Tapia, no obstante, no descarta que la suma pueda incrementarse en adelante, según avancen las tareas de demolición y recogida de deshechos.

Por el momento, todas las líneas están afectadas: desde la preselección, el descole, la cocción y el empaque, hasta el precocinado

Por el momento, todas las líneas están afectadas: desde la preselección, el descole, la cocción y el empaque, hasta el precocinado. En este último, como ya se había avanzado, estaban las "máquinas de última generación", adquiridas en 2022: una clasificadora automática y tres embolsadoras con sus respectivos túneles de calor. La lista de daños es eterna, ya que no solo las máquinas están afectadas. También las mesas, estantes de acero inoxidable, equipos de clima, paredes y falsos techos, cubiertas de zinc y hasta un pedazo de la placa. Nada de esto se salvó y ahora los esfuerzos se dirigen a lograr que las 44 embarcaciones langosteras que funcionan pesquen sin descanso.

"Esa es la única manera de superar esta situación, porque la mayoría de los recursos que hay que comprar son importados y hoy un porciento considerable de las divisas que generan nuestro grupo empresarial y nuestro Ministerio proviene de la langosta", dijo el directivo a *Granma* este fin de semana, que descargó en los pescadores la responsabilidad. "Tendrán que permanecer más días alejados de sus casas, porque el traslado de lo que capturen será hacia otros territorios. Pero les hemos explicado que la recuperación depende en buena medida de lo que ellos sean capaces de hacer", expuso.

Hay 175 trabajadores cuyos puestos de trabajo penden de un hilo: parte de ellos irán a parar a otra planta –no especificada– que se encarga del procesamiento del pescado, el cobo y el pepino de mar, así como elaboración de algunos productos poco apreciados por el paladar de los



cubanos, como las croquetas, los medallones y la masa de hamburguesa. Otra parte se incorporarán a las tareas de recuperación de la planta quemada y los restantes pasan a ser "interruptos", cobrando un 60% de su salario básico, lo que en la práctica los deja en una muy mala situación a pesar de que esta planta pagaba salarios muy por encima de la media de la empresa, 20.000 pesos frente a los 9.000 de Epicol.

Según un reportaje publicado por el diario provincial *Guerrillero*, hay una única razón para el optimismo: "las cámaras de congelación no sufrieron gran deterioro, solo en las juntas y puertas", y tres días después del incendio ya estaban en marcha, protegiendo parte de la producción.

"Las cámaras de congelación no sufrieron gran deterioro, solo en las juntas y puertas", y tres días después del incendio ya estaban en marcha"

La planta destruida estaba a punto de recibir una inspección europea de forma *online*, gracias a la tecnología que había implementado para ello, desde el wifi a las pizarras con detectores de amoníaco y controladores de temperatura monitoreados desde la planta de hielo.

No obstante, la captura no iba ya nada bien. De las 2.700 toneladas que se debía haber pescado hasta la fecha del desastre, faltaban al menos 600, que el director atribuyó a causas tan dispares como el cambio climático y la falta de disponibilidad de combustibles.

Este fin de semana, los trabajadores se enfrascaron en las tareas de recuperación de materiales, ya que algunos escombros podrían reutilizarse, aunque sea en otros lugares. El director, pese al drama, mantiene el optimismo: "Sería el momento para hacer un mejor diseño de planta, la que teníamos estaba muy buena, pero la nueva estaría más acorde a las últimas exigencias del mercado internacional", expuso.

La producción de langosta, uno de los rubros más rentables para el Estado, ya se encuentra en franco declive. En 2019, los pescadores de Isla de la Juventud obtenían un promedio de 19 kilos de langosta por arte de pesca, cantidad que cayó a 5,8 kilos en 2024.

En cuanto al país, en los últimos cinco años la producción ha caído un 84%, desde las 6.900 toneladas de 2019 a las 1.100 del pasado año. Además, en cinco años también bajó un 45% la producción de colas (248.600 toneladas frente a 136.000) y un 9,2% para la entera congelada.



"Continuar esto sin Fidel no es fácil, no es fácil"

14ymedio, Madrid, 22 de octubre 2025

Toda la portada de la edición en español de la prestigiosa revista musical estadounidense *Rolling Stone* es la cara de Silvio Rodríguez, que a sus casi 79 años acaba de publicar Álbum Blanco para Silvio Rodríguez, un disco integrado por once temas inéditos del cantautor cubano, creados entre fines de los años 60 y la primera mitad de los pasados 70, y que fue presentado este lunes en La Habana.

La entrevista, publicada este martes por el medio y reproducida este miércoles por *Cubadebate*, está realizada por el propio director del medio, Diego Ortiz, en la casa que el trovador posee en La Habana y es un muy extenso diálogo que gira en torno a la cultura de Rodríguez, sus influencias en la música y la poesía o la historia de la denominada Nueva Trova Cubana de la que ya es casi uno de los pocos representantes vivos y activos.

Inevitablemente, la política se impone en el caso de Rodríguez, y lo hace hasta tal punto que una entrevista tan netamente centrada en lo musical está titulada con la cita "Las revoluciones no son perfectas, son necesarias". En el diálogo, el trovador –que también fue diputado en el



Parlamento cubano- deja claro que su admiración por Fidel Castro sigue intacta.

"Fidel era un tipo genial, eso no cabe duda, fue un hombre cultísimo. Fidel era un intelectual, un abogado intelectual, leía como loco, sabía de todo, se informaba muchísimo. Y tenía un carisma, una historia, una trayectoria incuestionable. Continuar esto sin Fidel no es fácil, no es fácil. Pero es que tiene que ser así, tiene que ser así", relata. Responde el artista a la pregunta interrumpida del entrevistador, en la que se atisba una comparación del régimen cubano y venezolano con las dictaduras de derechas del siglo pasado en América Latina.

"Las revoluciones no son perfectas, son necesarias. Quienes las hacen son seres humanos como tú y como yo, que no son perfectos, entonces, en una zona de la revolución, tú ves que ocurren maravillas y en otra están haciendo disparates", disculpa Rodríguez, para quien no existe un sistema perfecto, ni el capitalismo ni el socialismo, al que considera aún sin desarrollar y cuyo despliegue debería adaptarse a las condiciones de cada país.

El trovador considera, en este punto, que Cuba no ha podido hacer lo que hubiera deseado por las medidas de EE UU

El trovador considera, en este punto, que Cuba no ha podido hacer lo que hubiera deseado por las medidas de EE UU. "Cuba es un país que ha sido, más que bloqueado, yo te diría que torturado. Ha estado sometido a una tortura muy consciente, intencionadamente perversa, por un imperio en decadencia, pero extraordinariamente poderoso, que tiene el control de prácticamente todo en el mundo occidental y somos, geográficamente, parte del mundo occidental y estamos a 90 millas de esa gente", especifica.

El trovador, en cambio, rechaza muy claramente que el *bloqueo* haya afectado a su carrera como artista cuando el entrevistador le pregunta si cree que no ha estado en los Grammy Latinos por ese motivo. "Ellos me invitaron, no me acuerdo si fue en el 2015 o en el 2016, o en el 2014. Ellos me invitaron a entregarme un Grammy por la Excelencia Musical", razona. Según su testimonio, la organización quiso que viajara a Las Vegas para recoger el galardón, algo que a él le pareció "tentador", por no haber estado nunca, pero que tuvo que rechazar por los compromisos que tenía. "Les pregunté si ellos podían darme el Grammy en un concierto de barrio, que los invitaba a que vinieran a Cuba para eso, y me dijeron que no, que era un lío para ellos, porque si lo hacían por una persona de ir a otro país, tenían que hacerlo por otra", explica.



Aunque Ortiz insiste en que es llamativo que alguien de su trayectoria no tenga varios premios de la Academia Latina de Artes y Ciencias de la Grabación, con sede en Miami, Rodríguez insiste en evitar confrontación sobre este punto. "Ellos me tuvieron en cuenta esa vez, y es bueno que se sepa que no pudimos encontrarnos, sencillamente", argumenta, y puntualiza que tampoco él tiene un perfil que se corresponda con el de estos premios. "No tengo nada en contra de ese mundo, está muy bien que exista, eso es parte del entretenimiento de la gente, además hay muy buenos, extraordinarios artistas en ese mundo, sin duda. Pero no es lo mío".

Rodríguez repasa algunas otras cuestiones, incluyendo sus tiempos en el Ejército –hizo el servicio militar activo y estuvo en Angola como voluntario, pero considera a las Fuerzas Armadas cubanas defensivas y no ofensivas–, su amistad con Gabriel García Márquez, las raíces ideológicas de la Nueva Trova –que sitúa en Bob Dylan y Atahualpa Yupanqui– y asuntos políticos diversos que van desde su opinión por el presidente del Gobierno de España hasta la guerra en Gaza.

"De pronto, un día, por una discusión, me sacaron de la televisión, de la radio, me borraron de la radio de difusión nacional. Se prohibió que se pasaran canciones mías", revela

También cuenta que siendo muy joven tuvo un encontronazo con el oficialismo –mucho menor que los que, afirma, algunos sufren–, al que se sobrepuso enseguida. Tenía 21 años, el artista, cuando, recién terminado el SMA, lo ficharon para un programa de televisión musical. "De pronto, un día, por una discusión, me sacaron de la televisión, de la radio, me borraron de la radio de difusión nacional. Se prohibió que se pasaran canciones mías", revela. Sin embargo, su conclusión fue que esas actitudes no eran representativas del sistema, sino de personas malintencionadas: "Este hombre no es la Revolución, y a mí no hay quien me bote de la Revolución", se dijo. Y siguió fiel al castrismo.

En los últimos años Silvio Rodríguez se ha mostrado moderadamente crítico con el Gobierno de Miguel Díaz-Canel y algunas de sus decisiones, y en esta entrevista no ha sido menos. Cuando le preguntan si se ha sentido alguna vez decepcionado con el sistema que apoyó, responde: "Desilusionado de la Revolución nunca me he sentido, jamás. Desilusionado de alguna gente, sí, por supuesto. Y ni siquiera desilusionado, sino sencillamente: "¿Qué le pasa a este?" [risas]. "¿Qué le pasa a este tipo?", dice, a buen entendedor.



"Para la nacionalidad española, si no lo hace hoy, es el fin de todo"

Darío Hernández, La Habana, 22 de octubre 2025

Ante una multitud frenética repartida en varias filas, el custodio ante el Consulado de España en La Habana no dejaba de repetir este miércoles, el último día para solicitar la nacionalidad española a través de la Ley de Memoria Democrática (LMD). "Para la nacionalidad, si no lo hace hoy, fin de todo", advertía sacudiendo las palmas en un gesto resolutivo.

El hombre explicaba con paciencia a los despistados que debían consultar, en la página web de la Embajada, el apartado correspondiente a la norma para realizar la petición. "Olvídese que si su hermano, que esto, que lo otro", los conminaba. O seguían las instrucciones, "o no van a poder hacerlo". Las preguntas mostraban cómo, casi tres años después de entrar en vigor la ley, y a horas de finalizar el plazo para aceptar solicitudes, aún hay dudas entre los cubanos.

Una de las cuestiones que preocupaban a los que preguntaban estaba relacionada con el tiempo de espera antes de ser llamados a revisar los documentos y seguir con el proceso una vez realizada la solicitud y haber recibido el número de expediente por correo electrónico. Tal y como



recordaron a este diario fuentes del Ministerio de Asuntos Exteriores español, procesar todos ellos "puede llevar años".

Publicada en octubre de 2022, la LMD ofrecía, en principio, la posibilidad de obtener la nacionalidad española a los descendientes de españoles exiliados por la Guerra Civil y el franquismo, a los nacidos de españolas que hubieran perdido su nacionalidad por casarse con extranjeros antes de la entrada en vigor de la Constitución de 1978 y a los hijos mayores de edad de quienes la adquirieron con la anterior ley de nietos –la Ley de Memoria Histórica de 2007– y que habían quedado excluidos de ella precisamente por tener más de 18 años.

Sin embargo, la instrucción de la norma, publicada unos días después con objeto de despejar, justamente, "posibles dudas que se planteen a los Encargados de las Oficinas del Registro Civil español en cuanto al alcance e interpretación del ámbito de aplicación de la mencionada disposición adicional octava", interpretaba que no solamente podrían acogerse a ella los descendientes de exiliados de la guerra civil, sino todos los "nacidos fuera de España de padres o abuelos originariamente españoles". Este supuesto ha hecho que el volumen de solicitudes sea ingente, especialmente desde Cuba, el segundo país en cantidad de peticiones por detrás de Argentina.

Según informaron a 14ymedio las fuentes de Exteriores, hasta principios de este octubre había en La Habana cerca de 400.000 peticiones

Según informaron a *14ymedio* las fuentes de Exteriores, hasta principios de este octubre había en La Habana cerca de 400.000 peticiones por la LMD, y cada día calculaban estar recibiendo entre 5.000 y 6.000 más, por lo que esperaban que se alcanzaran las 500.000, e incluso que se superaran.

De todos los países, hasta el 31 de julio, 876.321 personas habían realizado la petición, de las que 414.652 ya la tienen aprobada y 237.145 consiguieron el pasaporte.

"A nosotros no nos interesa nada los problemas que usted tenga, a nosotros lo que nos interesa es que usted entre al sistema antes de que se venza el plazo", repetía el custodio a los que esperaban en una fila que era exclusivamente para resolver preguntas.

En otra de las colas, la gente iba y venía, corriendo, tratando de *resolver* una copia necesaria, o algún documento olvidado.



Muchos cubanos han criticado el "caos" que han encontrado ante la sede diplomática española por los trámites de la LMD. Preguntado al respecto durante una visita oficial a Chile y Argentina, el ministro español de Política Territorial y Memoria Democrática, Ángel Víctor Torres, reveló que en La Habana había habido dificultades para agilizar el proceso. "Hemos intentado poner oficinas móviles y es complicado", decía Torres en referencia específica a Cuba y Venezuela.

En la fila, este miércoles, un habanero que esperaba entrar para legalizar y entregar documentos de varios familiares, negaba el extremo: "Esta es la única cola bien ordenada en toda Cuba".





Un pueblo de Yucatán mantiene escondidos a 21 balseros cubanos

Ángel Salinas, Ciudad De México, 22 de octubre 2025

Los pobladores de Celestún (Yucatán), un poblado de pescadores de menos de 8.000 habitantes, mantienen ocultos a 21 balseros cubanos desde el pasado 16 de octubre. "La gente quiere que Migración les entregue en mano un salvoconducto a los migrantes", cuenta a 14ymedio el policía local Dagoberto Canul.

Según el oficial, los nacionales de la Isla, entre ellos cuatro mujeres, se encuentran en un predio cercano a la Presidencia Municipal. Sin embargo, los pobladores han pedido al alcalde Germán Jesús Cauich Pinto que interceda ante el Instituto Nacional de Migración (INM) para que presenten el documento, porque "existe el temor de que la Guardia Nacional los detenga y los deporten".

Aunque el INM asegura que México no deporta, datos oficiales certifican que en el primer semestre de este año fueron expulsados 21 cubanos por "proporcionar información y documentos falsos y por reingresar de manera ilegal al país". En el mismo período fueron devueltos a la Isla a través de "retornos asistidos otros 74 migrantes y dos niños". El Gobierno mexicano ha justificado las devoluciones de nacionales de la Isla y las



llama "retorno asistido" [una petición que supuestamente firman los migrantes para regresar a su país de origen], dice a este diario el abogado José Luis Pérez Jiménez.

Canul cuenta que la población les ha brindado apoyo a los balseros que permanecieron siete días a la deriva en dos balsas antes de desembarcar en la playa. "Migración ha explicado que no puede darles un salvoconducto por un año, que todo depende de los procesos y que lo que les darían es un documento que les permite su estancia legal por 30 días, en los que deben aprovechar para solicitar refugio ante la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar)", comenta el policía.

Ixchel, quien tuvo contacto con una de las mujeres de la Isla, dice que hay molestia porque Migración exigió entregar a los cubanos o de lo contrario habría consecuencias. "Son gente buena, que no hace daño a nadie, lo que quieren es una vida mejor".

La llegada de este grupo de balseros fue anunciada a la Pastoral de Migración, que se ubica en Yucatán, aseguró el oficial Canul. "La versión nos fue confirmada", precisó. Sin embargo, el encargado del lugar desmintió al oficial y dijo no saber nada de los migrantes.

Una fuente confirmó a este diario que este martes Enrique Puc estuvo en Celestún. El policía local estima que la presencia del encargado pastoral forma parte de las negociaciones que se están llevando a cabo, si bien advierte que no hay avances. "Los han ocultado bien. No hay videos ni fotos de los cubanos. Lo único es el material de su llegada y no se distinguen a las personas".





Un joven médico detenido en Baire reaparece en un video fabricado por la Seguridad del Estado

14ymedio, La Habana, 19 de octubre 2025

Al peor estilo de los procesos de Moscú y de la autocrítica del poeta Heberto Padilla, este sábado ha circulado un video en que el joven médico Erlis Sierra, detenido tras las protestas de Baire, en Santiago de Cuba, asegura que no quiere ser "líder de nada" y tampoco se considera un "contrarrevolucionario". En el burdo material se escucha, antes de que el pediatra hable, la voz de un agente de la Seguridad del Estado anunciando que comenzó la grabación.

"Informo por este medio que no he sido maltratado", asegura Sierra, quien despertó una ola de solidaridad después de que se difundiera una filmación del momento en que reclamaba, frente a varios funcionarios locales, una mejora en las condiciones de vida en la localidad del municipio de Contramaestre. Fueron, justamente, los apagones, la falta de agua potable y los altos precios de los alimentos algunos de los motivos que llevaron a los manifestantes a las calles la noche del pasado jueves.



Tras las protestas pacíficas ocurridas en Baire, se han reportado varios arrestos, entre ellos el de Sierra a quien dos agentes policiales detuvieron en su propia casa. Posteriormente su madre, Ania Gómez Leiva, denunció lo ocurrido en un video a través de las redes sociales y pidió ayuda "al pueblo cubano" porque su hijo había sido esposado en la Unidad de Policía de Contramaestre y estaba siendo trasladado a la ciudad de Santiago de Cuba. Tras la difusión de ese reclamo, Gómez también resultó detenida por varias horas.

La madre subraya que su hijo no estuvo entre las personas que tocaron sus calderos en la manifestación y que sus planteamientos ante el secretario del Partido Comunista de la localidad no fueron, para nada, irrespetuosos. Gómez también cuenta que tras tres meses sin recibir leche del mercado racionado para los niños de la comunidad, poco después de las manifestaciones "apareció un camión con leche en polvo".

La detención de Sierra provocó una ola de solidaridad entre los residentes de Baire y usuarios en redes sociales, que exigieron su liberación inmediata. Los internautas recordaron también que se estaba incumpliendo el compromiso hecho por las autoridades provinciales, quienes aseguraron que nadie sería arrestado tras las manifestaciones.

Por su parte, el video de Sierra durante su detención, publicado en el grupo de Facebook Revolico Baire, fue compartido de forma anónima

Por su parte, el video de Sierra durante su detención, publicado en el grupo de Facebook Revolico Baire, fue compartido de forma anónima junto a un mensaje que buscaba calmar los ánimos: "Buenas noches, hermanos. Erlis está bien, le manda saludos a todos. Muchas gracias por el apoyo", aseguraba el breve texto.

En la grabación, Sierra parece leer un guion y afirma que no ha recibido maltratos "ni física ni verbalmente" y que se encuentra en ese momento en un "diálogo con las instituciones pertinentes". También insta a canalizar las quejas sociales a través de "un diálogo respetuoso para no dividir a nuestro pueblo".

Sus maneras y palabras en la filmación contrastan significativamente con las del joven apasionado y enérgico que desgrana los problemas de Baire, ante los funcionarios locales, en otra grabación que circuló horas antes y que fue realizada el pasado viernes, después de la protesta popular. En aquella ocasión, el joven pediatra criticaba con fuerza la inacción de las instituciones ante graves problemas que afectan la vida cotidiana, como el mal estado de las calles y la acumulación de basura.



Sus palabras frente a los funcionarios están en sintonía con las exigencias que se escucharon horas antes en las calles de Baire, donde el jueves alrededor de las 7:40 pm, los residentes comenzaron a tocar cazuelas y a gritar consignas como "iNo tenemos miedo!" y "iLibertad!". Los barrios de La Salada, El Transformador y Abisinia fueron el epicentro de la movilización espontánea que rápidamente se extendió a otras calles del poblado.

Varios vecinos documentaron la manifestación con sus teléfonos móviles. En los videos compartidos se observa a personas caminando en grupos, golpeando ollas y calderos, y lanzando mensajes directos contra el Gobierno, como "iAbajo Díaz-Canel!".

La protesta se produjo en medio de un apagón que superaba las 24 horas, sin agua potable y con un brote de arbovirus que empeora la crisis sanitaria local. Los manifestantes evitaron la carretera principal para esquivar los retenes policiales y recorrieron calles interiores, pasando por la Avenida 8 y la Avenida Central (Avenida 4), hasta llegar al Parque Central de Baire. Allí se concentraron frente a la unidad de la Policía y junto a la residencia de Salvador Heredia, presidente del Consejo Popular, donde corearon consignas de libertad y justicia.





Viaje al epicentro del chikungunya en Cuba: "Se le fue de las manos a Salud Pública"

Juan C. Espinosa / EFE, Perico (Matanzas), 19 de octubre 2025

Es difícil, por no decir prácticamente imposible, encontrar a un vecino de Perico (60.000 habitantes, 170 kilómetros al sureste de La Habana) que no conozca a alguien que haya padecido chikungunya recientemente. "En mi cuadra casi todos lo han tenido", suele ser la respuesta cuando sus habitantes hablan del "virus ese".

En julio, este municipio de la provincia occidental de Matanzas fue el primer foco en Cuba de un brote que ya representa un problema "nacional" con "índices elevados", según reconocieron las autoridades sanitarias esta semana. A simple vista, las estrechas calles de Perico, con sus casas adosadas, dan una imagen de normalidad. Hasta que florecen los pequeños detalles: como el cojeo de las personas o la dificultad de otras para hacer tareas sencillas como sentarse.

Pedro Arturo Revilla, de 66 años, es uno de ellos. Él pasó la enfermedad, así como "toda su familia", relata a EFE. Aún sufre de las secuelas



semanas después, como los intensos dolores en las articulaciones e inflamación en los tobillos.

Al lado de su portal, una mujer diabética e hipertensa de 67 años interrumpe la entrevista cuando se entera de que su vecino habla del chikungunya. "Aquí no hay fumigación ninguna, que era para que hubiese habido, con la cantidad de mosquitos que hubo aquí y con la cantidad de enfermos que hubo. Aquí no hacen nada", asegura.

El chikungunya –que desde hacía una década no tenía presencia en la Isla– se ha sumado al dengue y al oropouche, transmitidos los primeros por el mosquito *Aedes aegypti* y el tercero por el jején, en un cóctel perfecto.

Carilda Peña García, viceministra de Salud Pública, lamentó que no se puedan hacer fumigaciones masivas por la escasez de combustible en el país

El brote ha golpeado al país en medio de una profunda crisis económica, con una capacidad muy reducida para afrontar las enfermedades, sus vectores y los focos de reproducción del mosquito, sobre todo los salideros de agua o los líquidos que se acumulan en las montañas de basura que no se recoge en semanas.

En una entrevista esta semana para la televisión estatal, Carilda Peña García, viceministra de Salud Pública, lamentó que no se puedan hacer fumigaciones masivas por la escasez de combustible en el país. Sin embargo, sí aseguró que el Gobierno tiene "insecticidas" y "abate" suficientes para limitar el daño.

También afirmó que, a diferencia del dengue, el chikungunya no es una amenaza mortal, aunque pudiese empeorar con pacientes con algún problema de salud previo.

Raúl González, de 63 años, tiene esclerosis múltiple y pasó por el virus. Mientras muestra a EFE sus tobillos inflamados y llenos de llagas, suelta un chiste crítico sobre la situación: "Deberían hacer otra versión de *Thriller* de Michael Jackson. Los extra van a salir gratis, todo el mundo andaba caminando como zombie en la calle".

Él, como muchos otros, comprende que la crisis ha hecho que la respuesta del Gobierno se convirtiera en una quimera. Pero se mostró furioso ante la forma en la que se intentó, a su juicio, quitar gravedad al asunto en los medios estatales.



"Aparte de no decir lo que realmente tenemos... como que todo está normal y aquí de normal no hay nada. Tenemos problemas graves, y eso lo sabe todo el mundo. La insalubridad, la basura que no vienen a recogerla... iclaro que hay mosquito si no se fumiga! Me da coraje que digan mentiras", dice.

Hasta el momento, no existen datos públicos actualizados sobre enfermos con chikungunya (presente en ocho de 15 provincias), dengue (activa en 12 provincias) u oropouche en Cuba (también en 12). Según las autoridades, en 2025 tres personas diagnosticadas con dengue han fallecido.

Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de EE UU (CDC, por sus siglas en inglés) emitieron a finales de septiembre una actualización de alerta de viaje por la presencia del chikungunya en Cuba.

A unos 55 kilómetros de Perico, en el municipio de Cárdenas, la situación es muy parecida

A unos 55 kilómetros de Perico, en el municipio de Cárdenas, la situación es muy parecida. Para Beatriz Aguiar, de 64 años, el brote se le "salió de las manos a Salud Pública". Pese a que las autoridades han insistido en que el sistema de salud no está ni cerca de colapsar y que cuenta con capacidad para afrontar la situación, Aguiar vio algo distinto: "Tú llegas al hospital y los mismos médicos dicen que a diario lo que llega de casos es horrible, horrible".

La realidad, según relató a EFE una docena de vecinos entre ambos municipios, es que muchos contagiados se autodiagnostican y pasan la enfermedad en casa. En parte porque las primeras horas del chikungunya son tan duras que dejan postrado en cama al infectado. Y también porque, insisten, de poco sirve ir a consulta porque el doctor se limitará a hacer el diagnóstico por observación –a falta de tests– para enviarlos a casa a tomar medicinas que sólo se pueden conseguir en el mercado negro y a precios exorbitantes.

"Realmente no es culpa de las autoridades que no conozcan las cifras reales. ¿Pero a qué vas a ir (al médico)? ¿A que te indiquen un paracetamol cada cuatro horas, líquidos y reposo? Hay muchas personas que no pueden comprar ni un blíster de paracetamol, porque cuesta 500 pesos (casi la décima parte de un salario promedio en la Isla)", asegura Eneida Rodrígues, vecina de Cárdenas de unos 60 años.





EE UU agradece a Cuba su "valiosa colaboración" en la extradición del 'narco' chino 'brother Wang'

14ymedio, Madrid, 24 de octubre 2025

El capo del fentanilo, brother Wang, ya está en EE UU. En un rapidísimo proceso que se llevó a cabo este jueves, Zhi Dong Zhang, de nacionalidad china, salió primero de La Habana, donde había sido detenido el 31 de julio de 2025, según un comunicado hecho público ayer por el Ministerio de Relaciones Exteriores. En él, las autoridades hablaban por primera vez del arresto y extradición del narcotraficante, devuelto a México a solicitud de ese país y "por decisión del Gobierno cubano", remarca el texto de la Cancillería.

El breve comunicado señala también que se detuvo a Zhi "por delitos cometidos en el territorio nacional de falsificación de documentos y tráfico de personas, previstos en el Código Penal cubano, y se encontraba bajo la medida cautelar de prisión provisional. Estaba prófugo de las autoridades mexicanas desde julio de 2025, país donde cumplía una condena por delitos asociados al tráfico internacional de drogas", finaliza.

Poco después, el secretario de Seguridad de EE UU, Omar García Harfuch confirmó su entrega a Washington, que lo tenía marcado como objetivo



prioritario por la red criminal internacional de tráfico de drogas que dirigía Zhi y que cooperaba con el cártel de Sinaloa y el de Jalisco Nueva Generación.

Harfuch hizo público el resultado a través de su cuenta de X con un gesto poco habitual: el agradecimiento a Cuba "por su valiosa colaboración". "Resultado de labores de investigación, cooperación internacional y coordinación, el 30 de octubre de 2024 autoridades mexicanas del Gabinete de Seguridad del Gobierno de México detuvieron en la Ciudad de México a Zhi Dong "N", identificado como responsable del tráfico internacional de droga, lavado de dinero y alianzas con grupos criminales con presencia en América, Europa y Asia, quien cuenta con una Notificación Roja de Interpol", explica el secretario en su post.

"El 11 de julio de 2025, se fugó de las autoridades después de que un juez lo beneficiara con la medida de prisión domiciliaria, por lo que se implementó un operativo de búsqueda y se alertó a las instancias internacionales. El pasado 31 de julio fue detenido en Cuba junto con otras dos personas y el día de hoy fue entregado a las autoridades de Estados Unidos, como resultado de las gestiones realizadas por la Fiscalía General de la República de México", añade, citando a todos los cuerpos de seguridad mexicanos que han intervenido en la operación, así como a las instituciones gubernamentales también involucradas. Finalmente, remata con su reconocimiento a la labor cubana.

"El pasado 31 de julio fue detenido en Cuba junto con otras dos personas y el día de hoy fue entregado a las autoridades de Estados Unidos, como resultado de las gestiones realizadas por la Fiscalía General de la República de México"

Zhi tiene al menos una causa pendiente en Georgia –sus cargos fueron amparados por un tribunal federal de ese estado precisamente seis días después de su fuga– que lo acusa de haber lavado al menos 20 millones de dólares en el país a través de 150 empresas fantasma y 170 cuentas bancarias entre 2020 y 2021. La detención de uno de sus socios Ruipeng Li, permitió determinar cómo operaba la red criminal mediante la que Zhi recogía, con una célula mexicana, el dinero de la venta de la droga y lo blanqueaba a través de una célula china.

De acuerdo con esta parte de la investigación, que supo cómo se hacían los movimientos de dinero y cómo se denominaba el producto – coffee era fentanilo y food cocaína– se habían movido en torno a 2.000 kilos de la primera y 1.000 de la segunda.

Zhi fue detenido en México en octubre de 2024 e ingresó en una prisión de máxima seguridad, pero un juez decidió beneficiarlo con arresto domiciliario bajo custodia militar, una medida que acabó favoreciendo su huida, el 11 de



julio de 2025. Según ha publicado la prensa mexicana, mientras se solicitaba la medida cautelar, sus socios hicieron un túnel en la vivienda y, una vez concedida, las autoridades no revisaron adecuadamente las condiciones del inmueble y pensaron que el cuarto por el que huyó era una bodega.

El brother Wang, también denominado El Chino, Tocayo, Pancho y Nelson Mandela, tenía varias identidades falsas e intentó llegar a Rusia con un pasaporte falso, pero no lo logró. Se dirigió entonces a la Isla del mismo modo, pero allí fue detenido y puesto en custodia. Según algunos analistas mexicanos, la Isla podría haber usado a Zhi para conseguir algo de oxígeno diplomático en un momento geopolítico muy delicado, cuando sus mayores aliados en el continente están siendo asediados por EE UU.



OPINIÓN



El régimen cubano sobrevive gracias a nuestra paranoia

Yunior García Aguilera, Madrid, 18 de octubre 2025

En los últimos días, dos presos políticos cubanos recién llegados al exilio –José Daniel Ferrer, líder de la Unión Patriótica de Cuba, y Luis Robles, condenado a cinco años de cárcel por sostener una pancarta con la palabra "libertad" – han sido blanco de ataques. Lo más inquietante es que gran parte de estas agresiones provienen de sectores de la propia oposición.

Resulta paradójico que activistas que proclaman "libertad para todos los presos políticos" se sumen con rapidez a campañas de insultos, sospechas y teorías conspirativas contra quienes pagaron con años de cárcel su disidencia.

En el caso de Ferrer, era previsible que la Seguridad del Estado intentara minar su liderazgo e impedirle articular consensos en el exilio. Con Robles, más joven, buscan desmotivarlo, dañar su testimonio y advertir a otros cubanos que la comunidad que hoy exige tu libertad puede mañana llamarte "traidor" sin reparar en tus sacrificios.



El régimen sobrevive, en buena medida, gracias a esa desconfianza mutua. La paranoia desmoviliza, desacredita, aísla y hace que tanto los cubanos dentro de la Isla como las instituciones internacionales pierdan confianza en la oposición.

En mis interrogatorios en Cuba, casi nunca buscaban información concreta: querían sembrar discordia. Intentaban enemistarme con activistas como Luis Manuel Otero Alcántara, Maykel Castillo *Osorbo*, Tania Bruguera, Manuel Cuesta Morúa o Ferrer, y sé que hicieron lo mismo con todos.

En contextos totalitarios, la desconfianza alcanza niveles extremos, pues el temor a la infiltración de agentes del régimen es real. La penetración directa mediante agentes encubiertos es una práctica constante y temprana, perfeccionada por organismos como la KGB soviética y la Stasi en la República Democrática Alemana. Más allá de la simple vigilancia, estos agentes intervenían activamente en la dinámica interna de los grupos opositores, fomentando rivalidades, sembrando rumores y promoviendo tácticas que comprometían a la organización ante la represión.

Es cierto que en la Unión Soviética de los años veinte, la Cheka llegó a crear organizaciones opositoras falsas para atraer, identificar y neutralizar a verdaderos disidentes

Es cierto que en la Unión Soviética de los años veinte, la Cheka llegó a crear organizaciones opositoras falsas para atraer, identificar y neutralizar a verdaderos disidentes, como ocurrió en la célebre Operation Trust. Estas estrategias buscaban no solo infiltrar, sino también fabricar una oposición controlada. Sin embargo, con el tiempo, la contrainteligencia evolucionó hacia métodos menos audaces. El mayor riesgo de fabricar una oposición falsa radica en el "efecto *boomerang*", perdiendo el control de la organización y de sus líderes.

Uno de los ejemplos notorios de este efecto es el terrorista Osama Bin Laden. Durante los años 80, la CIA respaldó a los muyahidines afganos para debilitar a la URSS, creando un entorno que permitió a Bin Laden consolidarse y luego fundar Al Qaeda. Esa alianza coyuntural se transformó después en una amenaza directa contra EE UU, demostrando que las estrategias basadas en manipulación o instrumentalización pueden producir enemigos más peligrosos que el objetivo original.

La Seguridad del Estado, discípula de la KGB y la Stasi, no suele correr demasiados riesgos. Cada vez que leo sobre la teoría del "cambio fraude", me pregunto si somos conscientes del conservadurismo casposo



de la cúpula en Cuba, de la elevada edad de sus líderes, y del rechazo innato que manifiestan ante cualquier cambio, aunque sea "de mentiritas". Olvidamos que ese régimen no ha sido ni siquiera capaz de mutar hacia los modelos chino o vietnamita, que Díaz-Canel eligió como lema la palabra "continuidad", y que los "cuadros de relevo" son particularmente mediocres, faltos de originalidad y dogmáticos.

No descarto que, en el futuro, pudieran planear algo semejante al "cambio fraude". Pero, hasta ahora, ni el discurso oficial ni las alianzas internacionales apuntan hacia esa dirección. El régimen teme que, al moverse un solo milímetro de sus posiciones, caiga de golpe todo el edificio. Por eso, también, se demoran décadas en poner en práctica reformas poco atrevidas en el plano económico.

Ha trasladado su estrategia a las redes sociales, creando no solo defensores del sistema, sino también falsos "radicales", desde perfiles anónimos

Los aparatos de contrainteligencia cubanos han preferido tácticas más ortodoxas. Han evitado la creación directa de grupos o líderes, prefiriendo infiltrar, recabar información, generar rumores, influir en las decisiones y dinamitar a las organizaciones para destruirlas desde dentro. Incluso el nivel de represión varía caprichosamente entre una y otra figura opositora para desatar teorías y sospechas. Sus agentes encubiertos han sido mayormente "gente de fila", susurradores, sin demasiada relevancia o protagonismo, justamente para evitar el efecto *boomerang*.

A pesar de que todos los movimientos democráticos en contextos totalitarios sufrieron el problema de la división, hay algunos ejemplos de organizaciones que tuvieron éxito. Los casos de Solidaridad en Polonia o Carta 77 y Foro Cívico en Checoslovaquia demostraron que las alianzas y los consensos más allá de los colores políticos, sí logran superar las divisiones fabricadas por el poder.

Estas agendas unificadoras permitieron que las diferencias ideológicas o sociales quedaran en segundo plano. La amplitud de la coalición, sumada a una estrategia no violenta y una gran movilización popular, neutralizó en buena medida la capacidad del aparato de seguridad para explotar las fracturas internas. La unidad, en estos casos, no fue producto de afinidades ideológicas profundas, sino de una negociación pragmática alrededor de objetivos compartidos.

El régimen cubano ha estudiado esos ejemplos y actúa para impedir que los pongamos en práctica. Ha trasladado su estrategia a las redes sociales, creando no solo defensores del sistema, sino también falsos



"radicales", desde perfiles anónimos, cuya misión es atacar a otros opositores, fomentar teorías conspirativas y sabotear alianzas.

Tras más de seis décadas de dictadura, la sociedad cubana enfrenta una enorme dificultad para practicar la tolerancia, el respeto a la diferencia y el consenso. Y lo hace en un mundo donde la extrema polarización amenaza incluso a las democracias consolidadas. Sería trágico que la paranoia –esa semilla que el régimen cultiva con precisión– nos impida alcanzar la libertad antes de que la democracia, en otras latitudes, empiece a extinguirse.





Ni mansos ni apolíticos, los cubanos de la Generación Z protagonizan la inconformidad en la Isla

Yoani Sánchez, 20 de octubre 2025

Desde hace unos años se han colocado en el centro de la protesta y la rebeldía popular en Cuba. Nacieron entre mediados de la década de los noventa y 2010, se les conoce como la generación Z y están derrocando regímenes autoritarios, forzando aperturas y llenando las calles con sus reclamos en países tan diferentes como Nepal, Madagascar, Marruecos y Perú. En la Isla lideran ahora mismo la inconformidad, sabedores de que el actual modelo político y económico solo les deja dos caminos: la emigración o la crisis perpetua.

Cuando el viernes pasado el pediatra Erlis Sierra desgranó los graves problemas que sufren los vecinos de Baire, en Santiago de Cuba, muchos se sorprendieron por esa mezcla de juventud y coherencia que mostró en aquel encuentro con funcionarios oficiales. Nativos digitales, a pesar del retraso tecnológico que padece Cuba y la tardía entrada a internet de su población, los cubanos como este joven doctor han crecido teniendo a mano una paleta informativa y un debate político internacional muy alejados del monopolio que se impuso por décadas en el país.



Tildados de indiferentes, mansos y apolíticos, los *zoomers* cubanos han tomado, sin embargo, la delantera en los cacerolazos que sacuden las comunidades y las denuncias en redes sociales. Con el pulgar ágil para deslizarlo sobre las pantallas, una mente que les funciona a golpe de TikTok y la tecnología entrelazada con el ADN, estos *muchachones* tienen en jaque a un poder que, a pesar de la proclamada renovación generacional, sigue teniendo una mentalidad caduca, anclada en la mitad del siglo XX.

Son también los que se han llevado la peor parte en cuanto a la calidad del sistema educativo y del entramado de Salud Pública cubanos

Son también los que se han llevado la peor parte en cuanto a la calidad del sistema educativo y del entramado de Salud Pública cubanos. Desde que entró a un aula, Sierra solo ha conocido el déficit de maestros, la falta de insumos, los elevados grados de adoctrinamiento y un anquilosamiento docente que contrasta con los cada vez más altos requerimientos profesionales del mundo actual. Sin perspectivas y peor formados que sus padres, los cubanos menores de 30 años no han sido beneficiarios de ninguna de las llamadas "conquistas de la Revolución".

De ahí que muchos hayan tenido que autogestionarse la adquisición de conocimientos y haya dependido del tesón y de los bolsillos de su familia para terminar una carrera universitaria o aprender otra lengua. Anna Sofía Benítez, la joven que recientemente describió en su Facebook, con realismo y gracia, la situación cotidiana en la Isla, también forma parte de esos *zoomers* para los que un libro impreso se ha convertido en un lujo que pocos alumnos pueden tener, pero la inmensidad de internet les ha otorgado, a la distancia de un clic, millones de ejemplares digitales.

Benítez y Sierra son de esa generación a la que tampoco le ha ido nada bien si de crisis habitacional se trata. La mayoría de ellos residen bajo el mismo techo que sus padres y sus abuelos, carecen de recursos para plantearse siquiera alquilar algo de su bolsillo y tienen como uno de los principales motivos para emigrar contar con un techo donde no compartan baño o habitación con sus hermanos y sobrinos. Han vivido buena parte de sus existencia en un país donde se autorizó, solo en 2011, la compraventa de casas, pero soñar con adquirir un espacio les suena a cosa de nuevos ricos y *mipymeros*.

Son también más pobres que sus padres a esa edad, han comido peor, pasado más trabajo con el transporte público, visto descender a los abismos de la devaluación al peso cubano, recibido peor atención dental y habitado ciudades más sucias, deterioradas y apagadas culturalmente.



Saben que cuando les llegue la edad del retiro, de mantenerse el actual régimen, muy probablemente vivirán más míseramente que sus abuelos.

Cuando en mayo pasado el monopolio de telecomunicaciones, Etecsa, anunció el tarifazo, fue la Generación Z la que se enzarzó en una agria disputa con la empresa estatal. Desde las aulas universitarias, en los grupos de WhatsApp y con sus publicaciones en Instagram pusieron a sudar a una entidad que se creía con patente de corso para exprimir a los cubanos y, a cambio, brindarles un pésimo y carísimo servicio. Para callarlos, en las oficinas del Ministerio de Comunicaciones tuvieron que mandarse a correr y crear unos paquetes de navegación, pensados para estudiantes universitarios, que han traído más insatisfacciones que resultados.

Se repite por todos lados que a estos *zoomers* no les interesa la libertad, que la independencia individual no está entre sus prioridades y que prestan más atención al mundo virtual que a lo que ocurre a su lado, pero los cubanos están haciendo añicos esa descripción, trazada con una brocha muy gorda. Son los que gritan con más fuerza "iNo tenemos miedo!" cuando se extienden los apagones, el calor arrecia y la falta de alimentos saca a los vecinos a las calles en La Habana o Contramaestre.

Muchos viven con sus abuelos porque sus padres se hicieron cubañoles, cruzaron la frontera sur de EE UU y ahora aguardan por regularizar sus casos como migrantes

Han despedido a tantos amigos que atravesaron siendo niños el Darién, se fueron con el *parole* o hicieron la ruta hacia el Sur, que estos cubanos han llegado a tener una existencia dividida entre el adentro y el afuera. Muchos viven con sus abuelos porque sus padres se hicieron *cubañoles*, cruzaron la frontera sur de EE UU y ahora aguardan por regularizar sus casos como migrantes con un documento I-220A. Han pasado la adolescencia viendo a sus madres solo por videoconferencias y escuchando en esas conversaciones, a distancia, siglas que se repiten todo el tiempo, como ICE o Uscis.

El abismo que separa sus vidas virtuales, cosmopolitas y diversas, y la falta de libertades bajo la que viven en Cuba ha alimentado su rebeldía. El desfase entre sus aspiraciones y lo que pueden alcanzar en su propio país es el principal combustible de su indocilidad. El encontronazo entre estos cubanos de la generación Z y el poder es inevitable y cada día se acerca más. Todos debemos contribuir a que esa pugna no la vuelva a ganar un régimen anquilosado y senil.



Y por fin, ¿qué pasó con Nepal?

Yunior García Aguilera, Madrid, 23 de octubre 2025

"iCayó el comunismo en Nepal!", continúan repitiendo algunos cubanos, como si cada sacudida en cualquier parte del mundo fuera el prólogo de nuestra propia redención. Pero lo que ha ocurrido en ese país sin salida al mar no es un capítulo cerrado, y todavía no sabemos si el agujero provocado por las protestas abrirá grietas más profundas o si, como tantos otros, será tapado con maquillaje. Por el momento –odio dar malas noticias–, el comunismo sigue en el poder.

En Nepal ya no suenan las sirenas de las protestas, pero tampoco se escucha la música de la victoria. La renuncia de K. P. Sharma Oli, figura fuerte del Partido Comunista (Unified Marxist-Leninist), marcó un punto de inflexión, pero no el fin de una era. A pocos días de su salida, la política nepalesa permanece en un limbo y busca reacomodarse sin romperse.

Aquí es donde conviene detener la euforia importada. Nepal no se ha convertido en una democracia liberal plena, ni ha dejado atrás la pesada herencia de su historia política reciente. El Parlamento ha nombrado un Gobierno interino compuesto por una coalición frágil, dominada por



figuras que no participaron en las revueltas y que, en más de un caso, son parte de la misma maquinaria política que ahora se finge renovada.

La nueva primera ministra interina, Sushila Karki, llegó al cargo como símbolo de cambio y, al mismo tiempo, como instrumento de contención. Es la primera mujer en liderar el Ejecutivo de Nepal, pero su mandato se limita a organizar las elecciones previstas para marzo de 2026 y mantener una calma precaria. Detrás de su figura siguen presentes los viejos políticos, los aparatos burocráticos y las redes clientelares que han moldeado la política nacional durante décadas.

La comunidad internacional también ha perdido el interés. Los grandes medios, distraídos con otras tormentas, dejaron de cubrir Nepal apenas se apagaron los incendios. No hay titulares diarios ni enviados especiales. Y cuando un país desaparece de las portadas, las élites locales respiran con alivio.

El grupo estudiantil Hami Nepali se ha vuelto un emblema de esa nueva política horizontal

La generación Z, que encendió la mecha, no tiene un líder visible. Su fuerza radica en la dispersión, en su capacidad para organizarse a través de plataformas digitales, en convertir la indignación colectiva en movilización callejera. El grupo estudiantil Hami Nepali se ha vuelto un emblema de esa nueva política, horizontal y desconfiada de las estructuras tradicionales.

Tampoco hay listas públicas de opositores encarcelados, como en otros regímenes autoritarios. Pero sí existe un clima de represión selectiva y vigilancia que recuerda que el poder no ha renunciado a sus reflejos de control. Algunos activistas han denunciado acosos judiciales, detenciones temporales y una vigilancia digital intensificada. La censura no desapareció por completo, solo se alivió lo suficiente como para calmar a la multitud.

En Cuba muchos aplaudimos el colapso del primer ministro nepalí como si fuera la escena final de una película sobre dictaduras en serie. Pero Nepal no es una metáfora perfecta. Se trata de un país atrapado entre India y China, donde las fuerzas comunistas, maoístas y socialistas se entrelazaron durante décadas con nacionalismos, clientelismo y luchas étnicas. Su "comunismo" no era una copia al carbón de otros modelos, aunque compartían obsesiones comunes, como el control de la información, el miedo al disenso y la tentación de eternizarse en el poder.



Y aquí llega la parte incómoda: ningún régimen, ni siquiera el más impopular, se derrumba solo por el descontento. La calle es poderosa, sí, pero sin estructuras políticas claras y sin liderazgos capaces de transformar la furia en instituciones, los cambios tienden a ser secuestrados por los mismos viejos actores. Y Nepal corre ese riesgo. Ya se escuchan rumores de pactos de gobernabilidad entre partidos tradicionales y acuerdos que buscan "estabilidad" a cambio de mantener intactas las lógicas que provocaron la crisis.

Para los cubanos, observar este proceso con madurez política sería más útil que celebrar victorias ajenas como si fueran propias. Porque el verdadero desafío no es derribar símbolos, sino evitar que otros, con igual o peor disfraz, ocupen el trono vacío. Nepal no se liberó, solo estalló. Y de las ruinas de una explosión no siempre surge una república luminosa. Los que soñamos con construir en Cuba un verdadero cambio democrático no deberíamos apartar la vista de lo que continúa ocurriendo en Nepal... y tomar nota.





CULTURA



Una misa en La Habana desafía la censura oficial contra Celia Cruz

Darío Hernández, La Habana, 21 de octubre 2025

En la parroquia de Nuestra Señora de la Caridad del Cobre, en el corazón de Centro Habana, se escuchó el nombre de Celia Cruz, a pesar de la censura que el régimen cubano ha desatado contra otros homenajes en la Isla por su centenario, que se cumple este mismo martes. La Guarachera de Cuba volvió simbólicamente a la Isla que la expulsó del recuerdo oficial, y lo hizo con música, fe y un gesto de desafío al silencio impuesto por décadas.

Una foto enmarcada de la Guarachera de Cuba, sonriente y vestida de lentejuelas, presidía el altar de la iglesia, situada en la calle Salud, entre Manrique y Campanario, adonde se acercó *14ymedio*. A sus pies, flores blancas y velas encendidas. En los bancos, artistas, fieles y diplomáticos compartían el mismo espacio.

El párroco Ariel Suárez, en tono sereno pero firme, recordó que "la fe no conoce censura". Las palabras fueron recibidas con un murmullo de aprobación entre los asistentes. "Esta misa fue una petición de artistas



cubanos que quisieron rendir tributo a una mujer que llevó el nombre de Cuba al mundo", añadió, mientras la imagen de la Virgen de la Caridad – la misma de la que la intérprete era devota– dominaba el fondo del templo.

Entre los presentes, el encargado de negocios de la Embajada de Estados Unidos en Cuba, Mike Hammer, no pasó inadvertido. "Es un honor conmemorar la vida de Celia Cruz aquí, en su tierra", dijo a la salida de la misa. "Ella deseaba libertad para el pueblo cubano, y ese deseo sigue vivo en su legado".

A su lado, artistas como Alain Pérez y Haila María Mompié compartían recuerdos y gratitud. Pérez, que trabajó junto a la cantante en escenarios internacionales, no ocultó su emoción: "Celia era pura luz, una embajadora de nuestra cultura. Su amor por Cuba nunca se apagó, ni siquiera cuando se lo prohibieron".

Mompié, vestida de blanco, aseguró que llevaba "el legado de Celia como un tesoro"

El músico también lamentó que, aún hoy, los homenajes a la cantante sigan tropezando con vetos institucionales. "Me hubiera encantado ver a todos los artistas cubanos reunidos aquí, sin miedo, para cantarle. Lo siento por ellos, porque se pierden esa bendición", dijo el artista al ver que muchos bancos de la parroquia permanecieron vacíos, ante un temor que aún persiste entre los cubanos.

Mompié, vestida de blanco, aseguró que llevaba "el legado de Celia como un tesoro". La cantante lanzó un tema en su honor, *Mi vida es cantar*, título que evoca la filosofía vital de la Reina de la Salsa. "Celia era Caridad –su segundo nombre– y este templo, dedicado a la Virgen, es el lugar perfecto para recordarla. Hoy su espíritu está aquí", añadió.

La misa transcurrió en un ambiente de recogimiento, aunque la tensión política flotaba sobre los rezos. Afuera, varios curiosos se detenían a mirar desde la acera; dentro, el timbre de la voz de la Reina de la Salsa – prohibida durante medio siglo en la radio y la televisión cubanas – parecía llenar el aire.

Días antes, el Centro Nacional de Música Popular había cancelado un espectáculo teatral de la compañía El Público dedicado a la artista, programado en la Fábrica de Arte Cubano. La decisión provocó una oleada de indignación entre músicos y ciudadanos, que denunciaron la censura como un acto de mezquindad cultural.



En respuesta, la FAC realizó un gesto simbólico: una butaca vacía iluminada sobre el escenario y una hora de silencio, seguida por la música de Celia Cruz. "Celia vive", se leía en letras de luz. Ese mismo mensaje volvió a repetirse en la misa, convertido ahora en oración: Celia vive en el corazón de su pueblo.

El joven músico urbano Yomil mostró su tatuaje con el rostro de Celia en el antebrazo. "Es la única artista que llevo en la piel. Ella representa lo mejor de nosotros: el talento, la alegría y la resistencia", dijo a los medios presentes. "No hay censura que pueda con eso".

Celia Cruz, fallecida en 2003 en Nueva Jersey, nunca pudo regresar a Cuba. Su última voluntad –ser enterrada en la Isla– tampoco se cumplió. Sin embargo, su voz siguió llegando por canales informales, en cassettes, discos traídos del exilio y memorias familiares.

La misa concluyó con un aplauso prolongado. No hubo discursos políticos ni consignas, pero el significado era evidente. "Celia, Cuba te abraza", se escuchó entre los bancos, mientras sonaban discretamente los primeros acordes de *La vida es un carnaval*. Algunos corearon el estribillo, otros lloraron.





FOTO DE LA SEMANA



Los dentistas de una clínica de Matanzas se han esfumado

Julio César Contreras, Matanzas, 18 de octubre 2025

En la Clínica Estomatológica César Escalante de la ciudad de Matanzas ya ni siquiera queda el característico olor a dentista. El eco de los pasillos reemplaza el zumbido de los equipos apagados, y el silencio se rompe solo cuando algún paciente, frustrado, se marcha sin esperanza. A pesar de su categoría de centro docente, no se ve un solo estudiante recorriendo sus salones, donde antes se formaban generaciones de odontólogos.

En la esquina de Zaragoza y Contreras, el local –que debería atender a más de 19.000 personas– luce vacío. "Me encontré la recepción sin nadie y los pasillos desolados; da la impresión de abandono", cuenta a 14ymedio una matancera que este miércoles llegó con una muela dañada y un paño con algunos hielos, ya casi derretidos, para poder soportar el agudo dolor provocado por un nervio dental inflamado.

Con los ojos volteados hacia arriba, cada vez que la intensa molestia volvía a escalar, la paciente se topó, después de un rato, con una joven



que le informó que solo estaban atendiendo casos de urgencia. "Al final no supe si hablaba con una empleada o con una paciente, porque no tenía nada que la identificara", cuenta con la duda de si su situación entrará en la categoría de "urgente".

Para garantizar el tratamiento ha llegado con algunos insumos que escasean en el lugar. "Traje unos guantes estériles, gasa, lidocaína y una jeringuilla con una de esas agujitas que se usan para la boca", explica a este diario. Un pan con jamón y queso, envuelto en papel, y un refresco de cola completan los pertrechos que guarda en la cartera. "Por si el que me atiende no ha podido almorzar", puntualiza.

Para el personal, la crítica situación que atraviesa la clínica, entre los largos apagones y la falta de suministros dentales, es un problema grave. "La insatisfacción no solo es del pueblo, también de los que amamos nuestra profesión. Prácticamente estamos trabajando como se hacía un siglo atrás", reconoce una estomatóloga que la mayor parte del tiempo va a su centro laboral "a perder el tiempo porque o no hay corriente o no hay agua".

En el pasillo largo que conduce a las consultas, prácticamente todas las puertas están cerradas y sin personal dentro. Hace unos años, desde el interior de esos cubículos brotaba el temido sonido de los taladros dentales, el repiquetear de los instrumentos metálicos y la voz de los dentistas llamando a la calma a algún paciente adolorido. Todo aquello se extraña en medio del silencio que se extiende ahora por todas partes.

La mujer que espera por ser atendida, aprieta los pedazos de hielos contra su mejilla izquierda y mira al techo. Sus labios se mueven en un rezo muy bajito. Un murmullo en el que pide que aparezca alguien con bata blanca, sonrisa en el rostro y la capacidad de quitarle ese dolor que no la deja dormir ni vivir.





Cartelera Cultural						
QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO				
CONVERSATORIO CON EL AUTOR ANTONIO ORLANDO RODRÍGUEZ UNA CHARLA ENTRE EL ESCRITOR Y ELLA HISTORIADOR Y PROFESOR ENRIQUE DEL RISCO.	NUEVA YORK EE UU DEPARTAMENTO DE ESPAÑOL Y PORTUGUÉS — NEW YORK UNIVERSITY (NYU)	FECHA DE INICIO: 24-10-2025 / 7:00 PM FECHA FIN: 24-10-2025 / 9:00 PM				
GIRA DE PORNO PARA RICARDO POR CANADÁ LA BANDA CUBANA DE PUNK ROCK ANUNCIA SU REGRESO A LOS ESCENARIOS INTERNACIONALES CON UNA GIRA POR CANADÁ QUE INCLUIRÁ DOS CONCIERTOS.	CANADÁ RIVOLI BAR, TORONTO PIRANHA BAR, MONTREAL	FECHA DE INICIO: 30-10-2025 /8:00 PM FECHA DE FIN: 1-11-2025 / 8:00 PM				
MIGUEL WILL, WORK IN PROGRESS LA OBRA EXPLORA UN EPISODIO SINGULAR EN LA VIDA DE WILLIAM SHAKESPEARE Y SU CONEXIÓN CON MIGUEL DE CERVANTES Y EL QUIJOTE.	LA HABANA CUBA ANTIGUOS ALMACENES DE DEPÓSITO SAN JOSÉ, AVENIDA DEL PUERTO Y CUBA	FECHA DE INICIO: 10-10-2025 / 5:00 PM FECHA DE FIN: 2-11-2025 / 5:00 PM				
A 40 AÑOS DE 'VAMPIROS EN LA HABANA' LA MUESTRA REÚNE POR PRIMERA VEZ UNA SELECCIÓN DE ACETATOS ORIGINALES Y FRAGMENTOS DEL PRIMER STORYBOARD (GUION GRÁFICO), CON MÁS DE 80 OBRAS PICTÓRICAS.	LA HABANA CUBA GALERÍA CONTINUA	FECHA DE INICIO: 30-08-2025/ 6:00 PM FECHA DE FIN: 30-11-2025/ 6:00 PM				



Precios del mercado					
QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO		
MALANGA	LA CALZADA	LIBRA	120 CUP		
AJO	LA CALZADA	LIBRA	40 CUP		
FRIJOL NEGRO	LA CALZADA	LIBRA	400 CUP		
CALABAZA	LA CALZADA	LIBRA	80 CUP		
PLÁTANO FRUTA	LA CALZADA	LIBRA	150 CUP		
FRIJOL NEGRO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	380 CUP		
PAPA	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	250 CUP		
ACEITE	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	960 CUP		
LECHE EN POLVO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	1150 CUP		
CEBOLLA	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	500 CUP		
ARROZ	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	250 CUP		



Precios del mercado					
QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO		
SAL	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	40 CUP		
PLÁTANO MACHO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	30 CUP		
PEPINO	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	30 CUP		
MELÓN	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	30 CUP		
MAÍZ	MIPYME RECINTO FERIAL DELIO LUNA ECHEMENDÍA	LIBRA	50 CUP		
CARNE DE CERDO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	800 CUP		
CARNE DE CARNERO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	600 CUP		
TOMATE	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	400 CUP		
CEBOLLA	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	900 CUP		
ARROZ	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	220 CUP		
AJO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	60 CUP		